

**FRESQUE DES
NOUVEAUX RECITS
6 JUILLET 2023**

**ST SULPICE SANS
VOITURE!**



Récit partie 1

jour 1 : 4 septembre 2023

C'est mon premier jour d'école, je rentre en CM1. Je suis contente que ça soit la rentrée, mais comme à chaque fois, ça va être la course. Papa va râler parce qu'on part trop tard mais heureusement, en voiture, on est qu'à 4 minutes de l'école.

C'est bizarre, même quand il pleut, on croise quand même des gens à vélos sur la route.. du coup Papa râle encore plus parce qu'il ne peut pas les doubler. On a failli en retard à l'école. J'ai enfin retrouvé mes copines !

jour 2 : 22 septembre 2023

Vendredi, c'est jour de marché. j'aime bien quand il y a le marché, je peux retrouver mes copines en dehors de l'école pendant que mes parents font les courses. En plus, aujourd'hui, c'est rigolo, il y a pas mal de monde parce qu'il y a une sorte de fête. Il y a plein de gens avec des vélos, avec des rollers et des trottinettes. Tous ont l'air de dire qu'on peut faire plein de choses sans voiture, que ce n'est qu'une question d'organisation. Pfff.. nous on prend la voiture tout le temps, même pour aller au Guibra. Papa dit que ce sont des hurluberlus. Que quand ils auront un boulot à Rennes et des enfants à emmener à l'école, ils laisseront bien leur trottinette pour une voiture. Moi, je trouverai rigolo qu'on utilise plus notre voiture pour tout et n'importe quoi... En plus, je suis malade en voiture.

jour 3 : 7 février 2024

C'était trop bizarre ce soir ! Il y a deux personnes qui sont venues à la maison pour nous poser plein de questions. On a beaucoup discuté. D'abord Papa ne voulait pas les faire entrer, on allait tout juste se mettre à table. Mais comme il les connaissait (il venait de la mairie, je crois), on s'est installé dans le salon. Ils nous ont parlé de "mobilité douce", j'ai pas tout compris, mais ça semblait vouloir dire tout sauf la voiture. Je regardais Papa qui levait souvent les yeux au ciel. Il répondait souvent par des questions comme : "Mais s'il pleut, comment on fait ?", "Comment voulez-vous que ça marche quand on a des horaires de bureaux ? avec l'école des petits ?" "Et pour nos courses, vous y avez pensé à nos courses, pour une famille de 4 personnes ?" "Et quand on voudra partir en weekend en famille ?". Moi je pense qu'on pourrait très bien s'en sortir sans voiture.. ou au pire avec 1 seule voiture qui ne marcherait que les weekends.

jour 4 : 24 mai 2024

Encore un jour de marché. Il y a de l'animation aujourd'hui. Un groupe de personnes présentent le "vélotaf". Je regarde de loin parce que ce ne sont que des adultes, mais Papa discute beaucoup avec eux. Il a l'air surpris d'apprendre que plusieurs voisins vont au travail, à Rennes, à vélo en passant par la forêt. Moi, j'aimerais pas trop faire du vélo dans la forêt le matin et le soir.. surtout quand il fait nuit. Mais les gens ont l'air plutôt contents de ne plus se retrouver dans les bouchons. Il paraît qu'il y en a qui ont même vu des chevreuils !

Jour 4 : 21 juin 2024

Ce matin, Papa nous a levés un peu plus tôt. Il fait beau et le soleil est déjà haut. On met tous nos casques et on part à vélo pour l'école. C'est vrai que c'est un peu plus long que les 4 minutes en voiture, mais en 10 minutes on est à l'école. Et mieux encore, on a pas besoin de trouver une place de parking. Papa nous dit qu'il arrivera un peu plus tard ce soir et il part, avec d'autres parents, pour son travail... à vélo !!

Ce soir, il est arrivé tout juste avant la fermeture de la garderie, on était presque les derniers. Il est arrivé tout transpirant mais tout content. A table, on a tous célébré notre journée vélo !

jour 5 : 22 Septembre 2024

C'est à nouveau la fête au marché. J'ai compris qu'il s'agissait de la journée sans voiture. Ca tombe bien, nous, ça fait plusieurs fois qu'on fait des journées vélos, alors une journée sans voiture, facile ! D'ailleurs, cette année, Papa passe beaucoup plus de temps avec les "hurluberlus". Il y a encore plus de monde que l'année dernière avec des gens qui viennent expliquer comment ils ont trouvé des solutions aux problèmes d'un quotidien sans voiture. Y'a même un gars qui propose de faire tourner une calèche à cheval pour accompagner les vieux qui ne peuvent pas se déplacer sans leur voiture. C'est un peu bizarre.. mais en vrai, je ferai bien de la calèche.

Récit partie 2:

4 Septembre 2025:

C'est la rentrée! Je rentre au collège en 6ème à liffré et ce matin j'avais super peur pour faire le trajet en vélo. Mais en fait papa nous a inscrit avec les autres enfants du quartier à un groupe de co-vélo pour aller jusqu'au collège.

Chaque jour c'est un parent différent qui nous encadrera pour aller au collège et revenir! On va faire comme ça tant qu'il fait beau et après en hiver on prendra le bus je crois.

J'avais peur de la 6ème et des grands mais le fait de pédaler pendant une demi heure ça m'a défoulé! En plus mon nouveau vélo est trop stylé.

6 Octobre 2025:

On fait la semaine sans voiture, olala quelle aventure ! C'était fou, les gens n'arrêtaient pas de parler les uns avec les autres dans la rue, ça n'en finissait pas les blablas d'adultes. Faut dire qu'il faut sacrément bien s'organiser pour les courses et tout. Le samedi avec les 3ème on passe avec un chariot pour porter les courses aux personnes âgées dans le quartier. Moi comme je suis la plus petite je note sur une feuille les demandes et les colis livrés, et les grands ils poussent le chariot. N'empêche je les connais mieux maintenant, ils sont trop cool ! Surtout Thomas, il me fait trop rire ! J'ai hâte d'être en 3ème je crois, mais Thomas lui il sera déjà au lycée...

15 Décembre 2025 :

Bientôt les vacances! Ça va être trop cool, on va apprendre à s'occuper des chevaux qui tirent les calèches. De plus en plus de monde ne parle plus que de ça au marché, des fois c'est pénible toutes ces réunions d'adultes, moi j'ai juste envie de mieux connaître les chevaux car ils me font un peu peur.

Sinon, on va faire un marché de Noël et vendre plein de gâteaux, c'est pour la cagnotte de soutien à l'achat de vélos. Papa est omnibusé par un nouveau projet sur la place : une « maison des mobilités douces » où on pourrait louer des vélos électriques, les réparer, et aussi plein de trucs sur roulettes pour transporter les courses, des trottinettes etc. Papa parle de reconversion, je crois qu'il en a marre d'aller travailler à Rennes et il a plein d'étoiles dans les yeux quand il parle de ce projet.

23 Février 2026 :

Il fait froid et il a même neigé ! Les co-vélos continuent mais des fois on arrive en retard en cours et les profs ont du mal à comprendre. Les parents ont parlé au CPE pour qu'à la vie scolaire ils fassent un mot d'excuse spécial.

Au ciné club, on a vu un film sur les Inuits qui se déplacent en traîneaux avec des chiens. Mais nous ici en Bretagne on aura jamais assez de neige pour ça. Mais du coup peut être qu'on pourrait inventer des traîneaux sur roulettes ? En tout cas, il faut plus de place pour les chevaux et même des écuries pour eux pour qu'ils se reposent et qu'on les soigne. Je crois que j'aimerais bien travailler dans les chevaux quand je serai grande.

18 mai 2026

Papa est revenu tout content de Rennes, les subventions ceci et subvention cela ça a marché apparemment ! La maison des mobilités douces va être construite ! Ça va prendre du temps par contre, donc papa continue son travail sur Rennes encore un moment.

Mais du coup y a une grande fête qui se prépare sur la place avec des concerts et du théâtre et pleins de jeux ! Je trouve que les adultes s'engueulent moins quand ya des fêtes... Ya des gens qu'on ne voit jamais qui apparaissent, on ne savait même pas qu'ils vivent à St Sulpice. En plus, ya de plus en plus de monde qui vient de Rennes pour s'installer à St Sulpice, notre village est un projet pilote je crois.

Partie 3-

Juillet 2027: Ca y'est c'est enfin les vacances après une année bien sportive pour la famille, Papa et Maman vont au travail en véloturage dès que c'est possible. Ils empruntent régulièrement le vélo cargo que nous avons acheté à plusieurs familles dans le quartier ou j'habite pour aller faire des courses à Liffré ou aller au marché à Betton . Et on fait régulièrement des balades en trottinette et vélo électriques mise à disposition par Rennes Métropole sur la commune . On les utilise avec les copines pour aller à Rennes par le canal , c'est super, c'est tout plat et le paysage est très joli. C'est incroyable, comme notre vie à changé. Papa et Maman, ont vendu une des deux voitures qu'ils avaient et ils partagent l'autre avec les voisins pour les déplacements urgents.

Je suis contente car cette année encore, il y a des animations prévues tout l'été sur la place du village pour la transformer. Après avoir retapé les maisons du cœur de bourg en Terre Crue, fait des fresques participatives et construit une nouvelle halle de Marché en bois local et en Terre Crue. Les travaux de la salle polyvalente vont commencer et des nouveaux bâtiments en Terre-Paille vont être construits sur l'année scolaire prochaine. Encore des chantiers collectifs en perspectives. J'ai grandi avec ces moments collectifs où l'on se retrouve tous petits et grands pour faire ensemble, on fabrique, on mange ensemble et on traine le soir avec les copains à jouer à des jeux en bois qu'on a construit ensemble.

Cette année on a monté une coopérative jeunesse de service, avec l'animateur jeunesse du village et Papa le futur entrepreneur qui va animer la maison des mobilités douces.

On va proposer des services de proximité en vélo aux habitants et personnes âgées du coin (petites courses, service soin etc... C'est super, avec la coopérative on gère un budget, on propose des services, et on est un peu payé. Avec l'argent que l'on va gagner, on va partir en vacances à vélo à St Malo et de la on part en bateau faire les festivals de Bretagne.

Il y a aussi le camping en habitats insolites qui ouvre cet été. L'année dernière on a construit des cabanes dans les arbres, des mini-pan yourte, et une tiny house. Avec les parents on a décidé de rester à saint sulpice et d'aller camper dans le camping près de la forêt. Il y a pleins de copains qui seront là et on a prévu de se faire des dodos dans les arbres.

22 Septembre 2027: Depuis plusieurs années, il y a des journées sans voitures organisées sur la commune. C'est fou on est passé d'une journée à une semaine et pour cette rentrée, on se tente un mois.

Tout le village est prêt pour ce challenge. Il y a un groupe de parents qui a construit un compteur géant, qui décompte les kilomètres verts réalisés collectivement. Des tableaux de vélo-turage, et d'échanges de services autour du déplacement sont affichés dans la maison du cœur de bourg. Cette rentrée est un peu spéciale, car le contournement nord est enfin réalisé, et le bourg va devenir complètement sans voiture. Tous les habitants sont ravis de cette avancée. Pour l'occasion une grande fête est organisée pour célébrer cette nouveauté: Le Guibra a pour l'occasion installé sa terrasse au milieu de la rue et une programmation d'animation est proposée dans le cadre de la rue aux enfants: Courses de caisse à savon, Trottinette, Vélo smoothie etc...J'adore cette période de rentrée, on reprend l'école mais l'esprit de l'été se prolonge autour de ces événements où l'on apprend à vivre sans la voiture.

Décembre 2026: L'hiver est bien installé à st sulpice, je sens la fatigue, et il fait vraiment froid cette année, les déplacements en vélo sont de plus en plus complexes. Heureusement, que l'IME a pu vendre trois mini-bus à la commune ce qui permet de mutualiser nos déplacements. Comme on est de plus en plus nombreux à se déplacer en bus, il y a beaucoup plus de passages. Maintenant avec le Bus et le Métro, on est rapidement à Rennes et avec la carte "Korrigo" c'est vraiment pas cher de se déplacer en transport en commun. On a décidé de poursuivre la coopérative, on continue à proposer des services, ce week-end je suis de permanence avec Noela, pour répondre aux besoins des anciens de la commune, et autres besoins.

Après notre séjour sur les festivals en Bretagne, ben on est un petit groupe à vouloir organiser un festival une sorte de Vélo Rution, où on accueillerait des groupes de musiques où l'on pourrait venir avec les modes de transports les plus respectueux de la planète, comme un challenge collectifs. On fait des réunions avec les 13-20 ans de la commune pour essayer d'organiser cela, il y a aussi le Guibra et les autres associations qui nous soutiennent dans notre initiative, j'espère que cet été on pourra organiser le festival pour l'ouverture de "L'atelier à Roulette!". Ça fait déjà un moment que Papa bosse sur son projet avec des copains à lui. Ils veulent ouvrir un espace dédié aux mobilités douces à Saint Sulpice, il devrait pouvoir, utiliser cet été la cellule commerciale d'un des bâtiments construit en Terre/Paille sur la place. Il a suivi une formation qui a eu lieu l'année dernière sur la commune autour du montage de projet en ESS, afin de développer l'offre de service de proximité de St Sulpice. Il était en formation avec les deux gérants du camping, la créatrice du lieu de résidence artistique de la rue de la grange, et le couple qui s'est installé en permaculture au bord du terrain d'aventure et qui propose aux familles migrantes accueillis de cultiver des parcelles, le collectif de la conserverie, et le groupe de jeunes qui souhaite créer la pharmacie ambulante en association avec le pôle santé/bien être pour livrer à domicile médicaments et soins.

Mai 2028:

Ah! enfin le printemps, les transports légers sont de retour, le village reprend sa vie au rythme des bruits des bicyclettes. Cette année encore Rennes Métropole a aménagé des pistes cyclables pour aller du village à la forêt, de la forêt à Rennes. Sur ces routes qui étaient très dangereuses, maintenant il n'y a quasi plus de voitures.

Papa, travaille dure autour de son offre de service, ça prend beaucoup de place, il ne parle que de cela, moi je l'écoute en rêvant du festival...Quant à maman, elle s'est engagée dans la nouvelle association qui s'est créé pour accueillir les nouveaux habitants sur la commune. C'est vrai qu'avec tous ces changements climatiques, et les nouveaux logements qui arrivent ont accueilli et on va accueillir beaucoup de nouvelles familles sur la commune et cela demande de prendre soin que tout le monde se sentent bien sur St Sulpice. Maman est contente, car les liens sont forts entre les habitants, cela fait déjà plusieurs années que des temps forts collectifs sont organisés ce qui permet de se sentir soudés face à tous ces changements et de pouvoir accueillir les nouveaux avec sérénité.

L'association gère notamment un groupement d'achat en partenariat avec le Guibra, pour que l'on puisse commander collectivement des produits bio et équitables à moindre coût. Des bénévoles s'occupent de recevoir les commandes en gros, et une salariée du Guibra accompagne la dynamique. C'est top, ces moments où l'on reçoit des grands sacs de 10kg qu'on se partage. Ça finit par des grandes bouffes collective sur la place du village.

Été 2028: Ça y est les travaux de la salle polyvalente et un bâtiment a été construit avec une cellule commerciale qui va accueillir papa et ses associés. Il est en pleine préparation, par contre il ne pourra pas ouvrir avant septembre ce qui est plutôt coool ca correspond au mois sans voiture.

Nous on est a fond sur le festival, et les plus jeunes ont repris la coopérative. C'est magique d'accueillir des artistes du monde entier, qui on pris le temps de venir jusqu'à nous en utilisant des transports respectueux de la planète. Certains sont partis depuis 6 mois en vélo, d'autres ont fait du bateau stop, d'autres sont venus en train, en co-voiturage, en roulotte tractée... C'est fou... Moi qui, il y a 4 ans, prenait la voiture pour 250 mètres, aujourd'hui je me demande encore comment on a pu faire ça. Vivement qu'ils arrivent tous qu'on puisse célébrer à travers la musique ce merveilleux challenge collectif.

Septembre 2028: Le mois sans voiture, et l'ouverture de l'activité de Papa, qu'est ce que je suis fière de mon père, et qu'est ce que je suis heureuse de le voir aller enfin au bout de ce projet. J'espère que ça va marcher.

Papa a construit une activité qui s'appelle "l'atelier à roulettes", il propose des services autour des modes de déplacement respectueux de la planète et du vivant, il y a 3 pôles d'actions, un pôle de réparation/entretiens/mise à disposition du matériel, un pôle mise en réseau/ service, la coopérative va rejoindre l'activité de Papa, et un pôle événements/ loisirs/ sensibilisation. Il a développé des services sous le format échanges et savoirs, certaines offres et d'autres demandes, il met les gens en relation autour de leurs besoins en transport. Il va travailler beaucoup avec le réseau des chantiers participatifs de la commune, l'association où maman est bénévole et le collectif des habitats groupés/participatifs de saint sulpice la forêt.

Papa va travailler sur la commune, ce qui va encore plus réduire nos déplacements. Moi je suis contente de pouvoir aller à Liffré et Rennes avec mes copines. On a décidé de tester le nouveau matériel de papa, on fait partie du groupe teste intergénérationnel. Cette année c'est papa et ces collègues qui organisent le mois sans voiture. Ils sont à fond, mais ils prennent le temps de faire des vrais pauses, ils ne sont plus stressés par les temps passés dans les transports/ embouteillages, ce qui leur dégagent beaucoup de temps dans la journée.

Décembre 2028: C'est une période plus creuse, on se pose vraiment à la maison à ce moment de l'année. On ne peut pas courir partout. Je passe beaucoup de temps avec mes copines, on ne fera pas le festival cette année, mais on a envie d'organiser un grand marché des connaissances, ou chacun partage avec l'autre sur une semaine ce qu'il sait faire. Ça va être top. Papa lui répare dans son atelier, et prépare la saison qui arrive. Les services de proximité à vélo quant à eux ne s'arrêtent jamais vraiment. Maman, quant à elle, va changer de travail: c'est elle qui va coordonner la nouvelle Société Coopérative d'Intérêt Collectif qui réunit l'ensemble des entrepreneurs, commerçants, et associations du territoire, afin de créer un espace de solidarité é entre les actions. Papa et Maman iront à pied au travail, il n'y a plus que moi qui prendrait le bus.